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奔赴重庆市石柱县乡村振兴一线的市委宣传部帮扶集团驻桥头镇工作队队员们，既是党建强基的“先
锋队”，又是产业突围的“破冰者”；既是民生关切的“贴心人”，更是文化赋能的“播种机”

人与物相应，心与声相
通，你有什么样的心，就会看
见什么样的形，听见什么样

的声。对了，就是那句有鸡汤味的话：
“心中有佛，眼中有佛。”

一座村庄也是这样。
石柱县桥头镇，我去过一次，我写

道，“第一次真切地感受到风的力量，是
在瓦屋村。”我说过，瓦屋村像风。

这是第二次去桥头镇，此次我是作
为参加“山乡巨变 人到桥头自然值”
创作与文学在场志愿服务活动的受邀
作家之一，目的明确，行程宽松，为更深
入了解桥头镇的变化，主办方特意安排
我们住在与瓦屋村一水相隔却又一桥
相连的长沙村。

于是，我对长沙村就有了白天和黑
夜两种不同的印象。

1像竹的长沙村

与“千年桥头镇，百年瓦屋村”有所
不同，这个长沙村是一座在2004年因
修建藤子沟水库而迁建的村庄。瓦屋
村像风，那我又该用什么来形容我所钟
爱的这座村庄呢？

我们一行住在一家名为“半山泮
水”的民宿，住宿条件不错，应该说整个
桥头镇的住宿条件都不错，毕竟这里在
把乡村艺术写生、特色风情民宿、休闲
旅游观光和农特产品加工这四种业态
当作乡村振兴的重要产业来发展，要留
住客人，住宿条件的改善是放在首位
的。长沙村更是其中的先行者，这个村
的主要产业形态是艺术游学，要能同时
接待四五百人的团队，看似简单的数
字，背后却大有文章，客流旺淡、房间多
少、档次高低，这些都不是靠拍脑袋就
能做决定的。

住宿条件最好、档次最高的民宿，
应是位于瓦屋村的“再别康桥”。这个
民宿由村里闲置的土家吊脚楼院落群
改建而成，在保留土家文化元素的同
时，又将咖啡、音乐、露营、文创等时尚
休闲元素融入其中，与陶然居瓦屋小镇
交相辉映。我们一行也专程去参观了，
数十位来自西大附中的美术生正在写
生，散布在院落的各处。

我虽没学过专业绘画，但从孩子们
的画布上感觉得到，这个设计师是用心
用情在打造，他对建筑物的改造，在院
落之间的互动、房间的采光等都用心良
苦，每一个房间都能见山见水见绿。

我从重庆市新闻媒体作协主席江
波那里得知了这个院落的详细情况。
江波是市委宣传部帮扶集团驻桥头镇
工作队第一任队长，2021年率先带队来
这里开展工作。他说：“再别康桥”的设
计者叫刘晓波，巴南区推出了一个重要
的文旅品牌叫“巴县老院子”，保护和活

化了一批具有巴渝风格的传统院落，
“巴县老院子”的打造者就是刘晓波。
“这个‘再别康桥’的打造，市委宣传部
帮扶集团整合帮扶资金，刘晓波自己
也投入了1000多万元。”

“半山泮水”与“再别康桥”相比，少
了一点历史的厚重味，但胜在环境，正
如它的名字所示，居于半山，站在院落
中处处皆是风景，而风景最美处就是院
子前面那静静的水面。“泮”字我们现在
用得较少，古时泮宫指的是天子、诸侯
举行宴会或射礼的宫殿，后来演变为学
校之称，而泮池也是一个专有名词，特
指学宫前面的水池。

民宿的主人是很懂艺术的，这家民
宿能看得出和感受得到是有设计感的，
但这种设计感是内含其中，不张扬夺
目，不会让住客感觉拘束。后来我加了
民宿主人鑫哥的微信，看到他在朋友圈
里写了这样一段话：“多一些‘自然’，就
少了一些纠结，自然了，就不沉溺，就不
错乱，就不‘欲望’。其实，多感悟一下
春夏秋冬的自然递进和轮转，很多的无
奈和纠结，也许就释然了。”

为什么说它的设计是内含其中？
从它的房间命名或许就能感知几分，有
卧云、听雨、迎风、得月……而随机分配
给我的房间叫“栖竹”。我是很喜欢竹
的，捡得“栖竹”的房卡就已有了三分喜
色，打开房门，更是多了七分惊喜。房
间颇大，迎面就是一扇硕大的落地玻璃
窗，大得近乎一整面墙。窗外，恰好就
是一丛郁郁葱葱的竹。名和景相符。

我用了两个半天的时间在长沙村
转悠，有一个发现：我在长沙村看到了
很多的树、很多的灌木、很多的花和草，
但仿佛只看见了这一丛竹子。幸哉！
唯一的一丛竹子就栽种在我的窗前！

对，长沙村就像竹。长沙村就像这丛
移栽而来生长得郁郁葱葱、打动我心的竹！

2生长如竹的长沙村

我眼前的长沙村本就是移栽而
来。2004年，修腾子沟水库，桥头坝被
淹，桥头场镇搬迁至马鹿山，而长沙村
的土地房屋也沉入湖底，村民们就地后
靠移民，重建家园。

我们现在看到的长沙村也就不过
二十年的历史，或许正是因了此次迁
建，这个昔日的移民聚居点与周边村庄
颇有不同，略有欧洲风貌，沿街的窗户、
阳台、大门等等，五颜六色，极具时尚
感。街道一侧停满了小车，前来休闲的
人们或三三两两步行照相，或骑着粉红
色的单车晃晃悠悠，热闹非凡。

就如这丛竹一样，原本自然生长
着，为造景而迁移到我的窗前，它仍然
生机勃勃，它让此地变得更美。

“千磨万击还坚劲，任尔东西南北
风”，长沙村与竹一样，具有蓬勃的生命
力与韧性，坚韧生长着。

快速生长是竹的一个特性，“新竹高
于旧竹枝，全凭老干为扶持”，再回过头来
思考，长沙村的“快速发展”和“拔节”过
程，同样是得益于近几年来的政策引导、
乡贤带动和帮扶工作队无私的奉献，这也
才有了长沙村的后发超越。长沙村生长
如竹，都有着快速发展的“拔节之力”。

很多人都向往乡村的田园生活，却又
对我们的乡村有着深深的忧思，随着全球
城市化进程的加速，田园牧歌的乡土风光
在不断突进的技术冲击下变得支离破碎，
属于我们的故乡，已经再也回不去了。于
是，越来越多的年轻人离开了乡村，没有
了年轻人的村庄还有未来吗？怎样才能
让年轻人重回我们的乡村？

3扎根如竹的年轻人

在长沙村一间叫“墨禾村咖”的咖
啡屋，服务生刘消羽回答了我的这个问
题。她的外公、外婆就住在长沙村，她
在这里度过了童年，然后被进城打工的
父母接去读书，在长沙读完大学的她又
回到了长沙村。

“如果村子只发展农业，我可能不会
回来，因为我从小就没怎么干过农活，回
来也做不了什么。但我们长沙村现在在
发展艺术游学产业，很多学生团队会来这
里住上五六天，他们有喝咖啡的需求，我
们这家咖啡店生意还算不错，我才回来打
工，能有事做，能有钱赚，又能天天见到外
公、外婆。”

“外公、外婆会来喝你做的咖啡
吗？”

“ 他 们 不
会喝咖啡，但是他们
和村里的很多老人家，会
到我们店里来喝可乐、橙汁
……”

阙克俭是市委宣传部帮扶集团驻
桥头镇工作队副队长，他为作家们提供
了详尽的资料：桥头镇根据各村的先天
禀赋，因地制宜发展产业，工作队进入
之初就站在建设全市乡村振兴“桥头
堡”的高度，与石柱县委、县政府、桥头
镇党委政府一道，谋划发展策略，找准
发展方向，优化桥头发展路径，精心打
造重点项目，探索出“一湖为核、两环联
动、三色兴农、四季营销、五大振兴”的
发展路径，集中资源建成了你上次来所
看到的“瓦屋村农文旅综合体”和这一
次你重点参观的“长沙村滨湖康养小
镇”。2024年，我们又利用桥头村湖岸
线最长的优势，帮扶建立起滕子沟国家
湿地公园水上运动中心。

想必干的过程不会像写材料这样
简单，当然，干的过程和辛劳也无须我来
帮他们赘述，我只说我所见到的结果——
就长沙村的艺术村落建设而言，短短的四
年时间，这里已完善了与写生基地配套的
基础设施建设，提升了接待能力。

罗杰是四川美术学院教师，目前挂
职任桥头镇副镇长，他介绍，自2023年
9月写生创作基地运营以来，共接待艺
术写生创作团体52批、6万余人次，实
现综合经济效益1957.6万元，并且还与
西南地区45所设有艺术专业的高等院
校、3家大型艺术培训机构签订了合作
协议。“下一步的目标，是把这里打造成
为依托‘写生+’迭代升级的艺术小镇。”

刘禹锡在《庭竹》中咏道：“依依似
君子，无地不相宜。”此句是夸赞竹在山
地、河畔皆能生长的适应性，而长沙村
不是也像竹一样吗？曾经上千年的历
史中，村民收获的是土地上的作物，而
这几年，产业发展方向调整，他们卖的
是土地上的景致，卖的是自己的服务。
就像竹，从山地迁移到了河畔，还是能
生长，而且长势更好。

而回到长沙村的年轻人，也是一棵
竹，深深地扎下根来，扎根如竹。

要想找到长沙村与竹的共同点，还
有很多，比如村民们和驻村队员们都有
着刚正坚韧的精神之骨，“未出土时先
有节，便凌云去也无心”，他们品格如
竹；长沙村向外界展示着生态与经济的
共生之美，“雨洗娟娟净，风吹细细香”
这是常青如竹……

“竹有节，村有魂；竹常绿，村
常兴。”

（本版图片由桥头乡村艺术写生创
作基地提供）

写生的学生郁郁葱葱的竹美丽的风景

竹喻长沙村竹喻长沙村
□重庆晨报特约撰稿 陈泰湧

远眺长沙村


